

Estudio histórico y geológico de Cuevas de Vinromà y su término municipal

Vicente Sales Moles

La primera formación urbana de Cuevas de Vinromà que nuestros antepasados pobladores construyeron sobre ese promontorio rocoso, fue la iglesia. Actualmente llamada iglesia *vella*.

Era primordial, siguiendo las tradiciones de los templarios de Jerusalén, construir enseguida el templo, para celebrar allí los ritos eclesiásticos y religiosos de los cuales eran fervientes y apasionados practicantes.

Cuando recientemente se hicieron algunas excavaciones para su reparación, fueron hallados restos humanos, lo cual indican que por aquellas cercanías habitaban personas humildes y desamparadas, que cuando fallecían enterraban allí.

De ahí, posiblemente, el nombre de la calle aún persiste actualmente.

Como ya queda reseñado, los antiguos moradores de aquella época, tenían preferencia por construir sus viviendas en los más alto del terreno, probablemente para tener mayor seguridad en la defensa personal, cuando podían ser atacados por sus enemigos, que en aquellos tiempos eran frecuentes las guerras y otras confrontaciones por la posesión de sus territorios.

Pero una vez agotado el espacio elevado, pendiente y en dificultosas condiciones para la construcción de aquellos tiempos, que tenían que realizar en muchas ocasiones grandes arcos de piedra por dentro de las viviendas posiblemente, para darle mayor consistencia a la obra de las cuales aún quedan algunas de ellas.

Pasados muchos años, ya se fue construyendo más hacia el terreno llano.

Cuando se consideró, que la antigua iglesia ya estaba anticuada y sus fieles podían correr peligro durante las celebraciones religiosas por algún desprendimiento se optó, por construir una iglesia nueva, más espaciosa y moderna, que es donde actualmente se celebran todos los actos religiosos.

Como todo pueblo próspero y trabajador, Cuevas no se ha quedado a la

zaga del actual progreso, tanto en la agricultura, la ganadería y más profundamente en la construcción de viviendas, que estos últimos años ha sido espectacular.

En un plazo bastante breve de tiempo, se han construido muchas viviendas, con sus correspondiente garajes o almacenes, unas de protección oficial y otras de particulares, todas ellas ya en el llano, donde los vecinos del pueblo disponían de parcelas de tierra, que en sus tiempos utilizaban para la siembra de diferentes cereales.

Y en cuanto a las casas más antiguas, la mayor parte de ellas han sido modernizadas por sus ocupantes que en la mayoría son propietarios de las mismas.

En cuanto a la agricultura, principal medio de subsistencia, Cuevas puede considerarse un pueblo agrícola, porque tiene muy poca industria, por ese motivo, casi todos o la mayoría de los vecinos tienen, unos más y otros menos, sus parcelas, donde cosechan toda clase de hortalizas para su consumo. Los que poseen mayor cantidad de tierras, las aprovechan para hacer plantaciones más importantes, incluso para vender a los compradores que se dedican a la fabricación de conservas de estos productos.

Gracias a la facilidad de los regadíos desde hace años tenemos agua abundante, y los campos de secano no se podía sembrar más que algunas clases de cereales ahora son campos fértiles y productivos.

También, gracias

a los pozos que se perforan en la partida de Cambrils, de mucha profundidad, que abastecen de agua todas las necesidades domésticas del pueblo y su término municipal, incluso al vecino pueblo de Tfrig, necesitándose hacer una elevación intermedia en la masía de Ropa.

Actualmente, todos los vecinos de las masías del norte del pueblo -que son muchos- tienen el servicio completo de agua, electricidad y teléfono, quedando así reivindicado este servicio que desde hacía años solicitaban y con toda razón merecían.

Otra mejoría importante ha sido el desvío de la carretera, puesto que todo el tránsito pasaba por el centro del pueblo, produciendo un gran inconveniente para sus vecinos, que no podían desenvolverse con la facilidad deseada y siempre con un constante y grave peligro.

